



**Nombre de alumno: Jeferson Enrique  
Ogaldes Norio**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Ensayo**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: Antropología Médica**

**Grado: 1**

**Grupo: C**

## INTRODUCCIÓN

En este ensayo abordaremos a la Antropología Médica, se desarrollará la introducción a la Antropología Médica, la importancia de la Antropología Social en la carrera de medicina y la Antropología Médica vista por los ojos de Laín Entralgo, sin duda alguna esta rama de la medicina es la encargada de estudiar al hombre y su cultura médica dentro de un contexto funcional al que se integra en sus manifestaciones físicas y psíquicas. Debemos de ver a la Antropología Médica como una forma de que la profesión médica pueda tener un mejor conocimiento tanto del paciente como del individuo y del grupo en el que vive y trabaja. Cabe mencionar que la Antropología Médica tienen un gran alcance ya que esta se va enriqueciendo con todas las Ciencias y Tecnologías de las que adquiere conocimientos y a las que puede servir con sus puntos de vista e interpretaciones. Esta genera que la atención de un paciente vaya mejorando día con día, dando así la atención de calidad que merece cada paciente, sin excepción alguna. Si bien en estos temas debemos de hacer énfasis, en el interés que generar, podemos observar que en la Antropología Médica se defiende un objetivo, el cual es, el conocimiento de diferentes sociedades, culturas, su forma de pensar etc. Todo esto ayudo al mejoramiento de una mayor comprensión de nuestra propia condición humana, puesto que la Antropología Médica con lleva a una serie de procesos, pero estos mismo los podemos adjuntar en el proceso de Salud-Enfermedad-Atención, esto lo tomamos como el principal objetivo de la Antropología Médica.

## DESARROLLO

La antropología médica la podemos entender como un subcampo de la antropología social o cultural, es una forma de investigación empírica y es utilizada para la producción de teorías según antropólogos para ser usada en distintos procesos, esto es de mucha ayuda para poderla llevarla a cabo en la práctica hacia el ámbito de la medicina, en tanto a esta misma poco a poco a lo largo del tiempo fue intentando resolver los problemas de lograr una buena implantación de la oferta de los servicios de salud a ciertos grupos étnicos para lograr una buena atención de calidad. En este ámbito la antropología médica aborda distintas partes, tales como; los procesos sociales que se van dando en ciertos grupos, las representaciones culturales de la salud, de la enfermedad y lo más importante la práctica de la atención y asistencia y su relación con el paciente.

La antropología médica tiene una gran importancia en la formación de un profesional médico general, esta nos ayuda en los diferentes procesos por los cuales tiene que pasar

un aspirante a médico general, si bien debemos de tener en cuenta que en la formación de este debe de ser un profesional apasionado, responsable y comprometido con su trabajo, existen ciertas características las cuales debe de poseer cierto profesional en medicina, un médico debe de poder brindar y/o proporcionar una atención médica preventiva, integral, personalizada y sistemática hacia cada paciente. Si recordamos anteriormente los médicos iban aprendiendo empíricamente, pero ahora en la actualidad sabemos con certeza que todos los conocimientos los cuales debe de poseer un buen profesional médico no pueden ser aprendidos empíricamente, sino que debemos de tener fundamentos científicos que conforme vayamos avanzando vayan contribuyendo a este proceso formativo. Adentrándonos a esta parte, nos damos cuenta que el conocimiento antropológico en el sector de la medicina es una condición necesaria para que así podamos interpretar a los distintos integrantes de diferentes comunidades o a alguna persona en específico a la cual le brindemos una atención, este mismo conocimiento nos lleva a un punto que es inevitable, el cual es el enriquecimiento de una sensibilidad social y humana, que en la mayoría de los profesionales de la salud se nota que carecen de esta, la cual la podemos entender en pocas palabras como la empatía. La empatía es un sentimiento de suma importancia en la buena atención de los pacientes, ya que con este recurso nosotros podemos entender mejor a cada persona en su ambiente natural y sociocultural, lo cual ayuda al mejoramiento de la comprensión de la salud del individuo, de la familia o la comunidad. La antropología médica es capaz de aportar los suficientes conocimientos del ámbito cultural-profesional a un médico para que este posea la capacidad de resolverlos los distintos problemas socioculturales a los que se va a enfrentar en la praxis de su profesión, esto es totalmente válido ya que a simple vista nos podemos dar cuenta que con la aportación de estos conocimientos se van a satisfacer las necesidades humanitarias y científicas del campo de la medicina. Otro aspecto fundamental en la formación de un médico general, es los modos en los que actúan ante la atención a un paciente ya que tienen que llevar ciertas acciones para cumplir con la calidad correspondiente para la dicha atención al paciente, tales como una promoción, prevención, restauración y rehabilitación de la salud, estas cuatro acciones son muy importantes en su ejercicio profesional. La prevención y promoción de la salud son dos aspectos que requieren específica y esencialmente de fundamentos biológicos y socioculturales, de esta manera nosotros podemos saber que existe evidencia, aunque de forma implícita la necesidad de una cultura antropobiomédica para lograr una buena formación del profesional médico.

En la historia de la antropología hubo muchas definiciones de esta, sin embargo, hay una que resalta sobre todas las demás y es la de Pedro Laín Entralgo que define a la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre “en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal” en esta definición observamos que es un tanto peculiar, pero si la desglosamos poco a poco nos damos cuenta que es una definición muy acertada a como está definida hoy en día. En la antropología médica existe una parte la cual nos habla sobre el acto médico en la relación médico-paciente la cual tiene diferentes dimensiones como, afectivas, cognoscitivas, operativas, éticas y sociales cada una de estas tienen un diferente propósito para mejorar la atención médico-paciente.

## CONCLUSIÓN

Finalmente entendemos a la antropología médica como la forma por la cual vamos a mejorar la atención de los distintos pacientes, en cada uno de sus ámbitos. Nosotros somos todos sujetos de la cultura, y la experimentamos de varias formas, sin embargo, al actuar como profesionales e investigadores del Área de la Salud, nos encontramos con sistemas culturales diversos del nuestro o en el cual fuimos entrenados, sin priorizar nuestro propio conocimiento médico. Eso sucede, especialmente en el campo de la salud, ya que, naturalizamos el campo médico, cubriéndolo de verdad universal y absoluta, alejándolo de las formas de conocimiento culturalizado, esto es, cuya verdad es particular, relativa y condicional. Todos estos aspectos contribuyen a la antropología médica como la mejor manera de enriquecernos para poder contar con una formación de calidad en todo el proceso del profesional médico. Es una pieza fundamental que yo considero que sino posees buenos conocimientos en antropología médica no puedes llamarte un buen médico.

## BIBLIOGRAFIA APA

- Medical Anthropology Reserch Center . (2020). Breve Introducción a la Antropología Medica. 19/08/2021, de UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI Sitio web: [http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)
- Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 26 de agosto de 2021, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es).
- Nelson R. Orringer. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. 01/09/2021, de Ars Medica. Revista de Humanidades Sitio web: [http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La\\_antropologia\\_medica\\_de\\_Pedro\\_Lain\\_Entralgo.\\_Historia\\_y\\_teor%C3%ADa.pdf](http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teor%C3%ADa.pdf)